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文艺不只是文艺不只是社会的装饰品社会的装饰品
□毛志成

我这里说的“不只是”，包括“可以
是”的意思。也就是说，文艺（一称“文化
艺术”，一称“文学艺术”）可以是社会的
装饰品（包括点缀品、包装品），正如同缺
乏装饰、缺乏点缀或缺乏包装的建筑物，毕
竟是粗糙的，是俗陋的。

但是如果文艺变成了装饰品、点缀品后，
失去了实际功能，尤其是这样的装饰品、点缀
品太超量，太过剩，也只能说明社会的日趋浮
躁化，致使多余而无用之物的泛滥。这样的东

西积得多了，又绝不会是静止的，它为了显示
自己的“存在价值”又注定要使其中的良性因
素在不知不觉中转化为恶性因素。

我看文艺的头一个危机，就是各式装饰
品、点缀品、包装品的比重太大，超过了各种
具有真切功能的实体。比如很多文化机构往
往为搞活动而搞活动，为开会而开会，为写

“业绩报告”而写“业绩报告”。说到作家、诗
人、艺人本身，也有个装饰过头的问题。他们
借用的装饰之物也很多，有的借用或古或洋

的作秀式学问，有的借用或实或虚的作假式
笔墨，有的借用或俗或怪的作态式耍闹。上
述的人，有时已经将哗众效应视为第一价
值，将各式亢奋剂当成主要的药物或精神食
品。不少的文人、艺人已经将写作、演出只当
成才艺表演场或名利竞争场。而对精神的首
要主旨即对德育功能的强化，则越来越淡然
处之了。诚然，任何健全的社会机件都不拒
绝装饰品、点缀品、包装品的使用。但是那些
东西若是喧宾夺主，若是四下充斥，致使文艺
本身的精神硬件松散化或是疲弱化，终归不
是值得大夸大赞的。

当前作为装饰品的文艺，就性质上说有
三种：有益的、无害的、有害的。因此我们的态
度也应当是：尊重有益的，允许无害的，反对
有害的。

什么是有益的装饰品？主要指：无论是文
艺团体、文艺机构，还是文人、艺人本身，虽然
没有经邦济世、治国理政的大能量，很多时候

只是社会的帮闲，但至少仍有基本的精神追
求、道义恪守。也就是说，立足于使社会日趋
真化、善化、美化，绝不做假恶丑事物的推波
助澜者、煽风点火者、播土扬尘者。

什么是无害的装饰品？主要指：虽然某些
文艺作品、文艺活动只是为了消闲解闷，增加
自己和世人的愉悦感、兴奋感，但所做的事毕
竟有文化含量，有文明品位，不低俗、不污浊。
总之，即使所追求的快感也属于良性快感，而
不是恶性快感。

什么是有害的装饰品？头一条就是惟名
惟利，不顾其他。有时，连出的是恶名、捞的是
暴利也被视为“价值显示”或“业绩判定”。这
就叫有害了。

希望文艺成为社会的圣品、重品、必需
品，这当然是一种很不现实的奢望，而且还可
能有“假道学”之嫌。但是使装饰品尽量少些，
或是使装饰品强化一点于社会有益的基本功
能，这样的要求应当说是不过分的。

最近科幻在中国似乎一帆风顺，热火
朝天，发条紧起来，活动搞起来，一大批
书出版，一大批仪式举办，一大批奖项颁
发，原本只是民间草根的，但惹人眼热的
是，政府和企业也掺合了进来。比如前段
时间，郑州市文化产业发展情况新闻发布
会宣布，将投巨资建设郑州科幻主题公
园，以推动文化大繁荣大发展。其实现在
全国有好些已建或在建的科幻主题公园
了，分布在泰安、芜湖、重庆、深圳等
地，均由同一个公司的企业承建。重庆的
那个公园投资就达两亿元。在中国，科幻
已经这么值钱了吗？但也有人说这些科幻
公园的主题都很烂，不过是弄几个恐龙吊
着，再装几把激光枪，骗小孩来玩。但我
不这么看。我觉得这是一个重要文化成
果。号称拥有科幻动物长白山水怪的吉林
省也行动了起来，为了深入实施《全民科
学素质行动计划纲要》，强化吉林省科学普
及工作，繁荣该省科普作品创作，提高公
众科学素养，特别是培养青少年爱科学、
学科学、用科学的自觉性，众多文化机构
联合组织科幻类科普小说征集活动。哦，
在这儿，科幻又一次要蓬勃发展了，仿佛
置于一道流水线上，要进行集体化的组装

生产，太好了！
这也仿佛是为了与好莱坞对抗。至少

我们也得搞出一部《阿凡达》来吧？狂揽
钞票和人心，还是一项文化政绩呢。中国
都是第二大经济体了，怎么做不到呢？如
果房市不行了，靠科幻能不能拉动GDP至
少一个百分点？于是各级领导纷纷穿上正
装擦亮皮鞋前往观摩 《阿凡达》，还未消
化，《盗梦空间》又把人震撼了。这部电影
很“高级”啊——我观影时，旁边一位女
观众说，这比《唐山大地震》高级！有些
人听后民族自尊心又会受不了了吧？这个

“高级”，我想大概是指它纠缠了这一切：
如瑰丽、尖锐、复杂、微妙、黑暗、想象
力、欲望、性爱、哲学、心理学、犯罪
学、成功学……最后直达人类意识的深渊
等等。这种高级电影用不着小刚式或艺谋
式的催泪弹就能征服人，因为它是智力
的、思想的入侵，大脑里面风暴大作，却
要不战而胜。这很有颠覆性。一个小小的
想法会迅速扩张，成长为一个全新的世
界，太可怕了。潜意识的问题已经很严
重、很危险了，要引起警惕了。那么我们
为什么就拍不出这样的电影去颠覆一下西
方呢？中国电影模式如此下去怎么能有说

服力？于是中国电影界的有志之士们最近
也纷纷染指科幻。总之像有人所说，科幻
这块蛋糕，越来越多的人举起刀子了，暂
时没举刀子的，也总不时地瞟上两眼。

这大概就是为了民族国家的前途吧，
言行是多么的让人钦佩！《工人日报》曾发
表科幻作家魏雅华《中国孩子想象力倒数
第一 科幻意识亟待培养》的檄文，痛心疾
首地说，据新华网报道，2009年“教育进
展国际评估组织”对全球21个国家进行调
查，结果显示：中国孩子的计算能力排名
世界第一，想象力却排名倒数第一，创造
力排名倒数第五。在中小学生中，认为自
己有好奇心和想象力的只占4.7%，而希望
培养想象力和创造力的只占14.9%。所以，
我们要呼吁大力发展科幻，以此挽救民族
的未来！

我当然赞同魏老师，但同时保持谨慎
乐观，科幻还是有点儿自知之明才好。一
亩三分自留地，农民一样辛辛苦苦地干
活，按季节来吧。该种什么种什么，该收
什么收什么，但千万别以为就能拯救谁。
科幻自上世纪初被大贤介绍到中国，就被
用来拯救民族，但百年过去了，谁拯救民
族了？王晋康写的倒是高级科幻，但他是
当年因为要给儿子讲故事，才“编”的科
幻，怕是没想那么多道理，结果反而写成
了大家。科幻要上发条，要“高级”起
来，但不要给它上套，那样就没乐趣了。
实际上，它还需要解套，科幻的精神是什
么？是自由。科幻要做的，是缓解自己跟
自己的紧张关系，在目前环境下，我有时
倒更希望看到它偷偷地躲在一边儿找乐。

新加坡的张先生最终还是决定将辛苦半生的收藏
全部处理掉。张先生一辈子忙着开工厂搞实业，把生意
做遍几乎整个东南亚，老来孑然一身，守着偌大家业发
愁，茫然回顾，才发现把什么都错过了。他告诉我此生只
留下两宗遗憾：一是念了十几所英属学校，却永远念不
好自己的中文名字；还有就是父母早亡，没来得及告诉
自己到底是广东哪里人，空有一腔怀乡情思，却不知要
怀念哪里，自己如同被故土遗忘的弃儿，到闭眼睛那天
也不知道首丘何处。

他几次打电话来拜托我要给那些藏品找一个好归
宿，并嘱咐我挑选一件作为纪念，我说这样就会坏了规
矩，来来回回推辞了好几次。老先生说这是帮他圆一个
还乡旧梦，这个梦，已经孤单清冷地做了千百回。我在电
话这头心里一阵黯然，便不再坚持，选了一张尘封了半
个多世纪的老照片。

拍照片的人叫胡崇贤，是蒋介石的御用摄影师。他
1938年进入“励志社”，主要负责拍摄蒋介石、宋美龄和
军政机关活动的照片，直到蒋介石辞世，故此得了个“胡
照相”的雅号。照片拍摄时间是1949年4月间，正值解放
军渡江攻克南京，蒋氏父子蛰居故里。莺飞草长、杂花
纵横的江南风物装点着两个男人凝望奉化溪口老家的
背影，看不到他们的表情，却透射出一丝莫名的凄惶。
蒋家两代人都不失果敢温文，却总是少了一股豪纵霸
气。蒋经国在上海“打老虎”动了利益集团的根本，连累
老子不得不暂时下野来挽回局面。这是他们离开大陆
前最后一次告别奉化老家，收拾河山的旧梦犹在，却也
抵挡不住片刻凝望中的脉脉乡愁。生于斯、长于斯、游
于斯，从此都化作午夜梦回的一袭惆怅，旧家门巷、父母
宗祠，对于这对父子而言，成了永久的奢望。

明朝人王季重曾在西陵渡口的空阔沙埂上，建造了
两座亭子，一名“锦还”，一名“生还”。他自己说，建造此
二亭是为了让倦游归来的人有片刻栖息之所，不论是求
得功名富贵衣锦还乡，还是人海沉浮拖回半条残命，游
鱼入海、倦鸟归林，故乡对于游子，都如同慈母亲手铺就
的一张温床。“但使主人能醉客，不知何处是他乡”。这是
乐天派诗人的洒脱豪情，而且这种豪情只有在迷醉之后
才能脱口而出。对于一般远宦游子来说，近乡情更怯才
是真正的尴尬，因为自己无数次梦回的一方故土，早已
面目全非，甚至已没有属于自己的故家，更没有故人。在
外漂泊久了，渐渐地把他乡当成了故乡，真正的故乡，也
渐渐地把无数人丢弃。

传说中，每个人魂归那世之后，都会在一个名叫“望
乡台”的地方遥望自己的故乡。这是冥冥之中的有司给
芸芸众生安排的最具情味的告别仪式。幽冥之事，或有
或无，我不敢妄加论断，却深信冥冥中有那么一方“望乡
台”存在。因为故乡对于有些人来说，生，也难回，死，也
难归，剩下的，只有最后一望。
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上发条，别上套
□韩 松

如何算成功，如何算失败，其实并没有定论。但刘基
《郁离子》中《蹶叔三悔》故事中那个叫蹶叔的人，其一生
经历其实是很失败的。失败也没有什么，不可能人人都
成功的，但蹶叔的失败却很有点意思。

此蹶叔向来自信，这么说吧，别人的话他基本听不
进，他要认定什么，你就是十头牛也拉不回来。他的人生
经历可以分为三个阶段。

第一阶段，在家里务工做农民。民以食为天，他当然
也不例外。只是他的行动和别的农民不太一样。他们家
吧，分到的地倒不是太好，在龟山的阴面，一般说来，这
样的地方，更要用心思才能种得好粮食。他却将水稻种
在旱地上，将高梁种在湿地中。地球人都知道的事，水稻
要水，高粱性旱，他却偏要像袁隆平那样搞科学试验，人
家袁大师是真正的科学家，而蹶叔肯定不是。邻居经常
劝他改变一下方法，可他就是不听。这样坚持的结果可
想而知，种了十来年，他家的粮仓依旧空空，一顿接不着
一顿。看着人家粮满仓，年年收成都不错，他于是醒悟：
我后悔了，我一定要改掉自信的毛病！

于是，蹶叔进入第二个创业阶段，他去做生意
了。从务农到经商，其实是一个很大的转型。一般的
人要实现这样的转型都是很难的，更不要说个性鲜明
的蹶叔了。果真，他依然老方一帖，还是完全按照自
己的套路来行动。他看到哪种货好卖，就赶紧进货，
而且常常和别人抢购，不管价格是不是高，一律收进
再说，等到他的货物屯积到很多时，那些同样也收购
到紧俏货的生意人都挤到他这个市场上，可想而知，
价格马上跌下，他不仅没赚到钱，而且常常货卖不出
去。这个时候，好心的朋友都看不下去，告诉他一个
简单的道理：会做买卖的人，常买进人家所不急于买
的货物，瞄准时机再出手，这样才会有钱赚，你不能
这样跟风的！蹶叔还是不听。这样一直做了 10年买
卖，还是异常穷困。这个时候，他忽然又有所醒悟，
对朋友说：我已经吃尽苦头了，从此以后，我一定要
接受你们的忠告，再不能按着自己的性子来了。

估计此蹶叔前二十年的奋斗并没有什么成就，估计
他也并没有娶妻生子，没有太多的负担，他想，自己做农
民不成功，做商人也不成功，还不如换种方式，搞点新鲜
的，说不定会一举成名的。忽然，他做出人生中的另一个
重大决定：要去航海。于是蹶叔进入了他生命中的第三
个阶段，做航海家。此蹶叔，失败归失败，还是很有人缘
的，他还借得到钱租得到船邀得到朋友。于是一行人泛
海东行，接近深海地带时，朋友相劝，不能再前进了，如
果再前进，就会到海中的无底之谷，出不来的。蹶叔不
听，没事没事，我们的船很安全的。不想，果真如他朋友
所言，他的船进入到深海地带，漂啊漂，一直在海上漂了
9年才回到岸上，是怎么回来的呢？还是一次强烈的台
风，顺风把他的船吹上来的。

回到岸上的蹶叔，又是一副怎样的形象呢？头发尽
白，形如干尸，没有人认识他了。这个时候，他彻底地懊
悔了，对着朋友抱拳，向着太阳发誓：我如果再不听你们
劝，一定不得好死！朋友们都笑了：悔就悔吧，但那些逝
去的光阴还能再追回来吗？

诚意伯显然是夸张，此蹶叔本来就是个虚拟的人，
虚拟了就没有多少真实性可言，至少航海的过程有点夸
张。然而，这并不影响我们对言外之义的理解。蹶叔为什
么会走到这个地步呢？当然主要是性格，他就认一个理，
自己很正确，而不管别人是如何做的。自己做自己的主
总可以吧，我只要种子选好，施足肥料，再加上我的勤
奋，不会没有收成的；人家卖得好，我也跟进，这肯定没
有错的，做生意不卖紧俏的东西还卖什么呢？然而，别人
成功的种种客观现实，恰恰在很大程度上反证了他理念
和行动的荒唐性。

生活中真正像蹶叔这么死不改悔的，肯定不多，但
具有他一样做人做事思维的，肯定不少。

还有一个问题是，有些人到死了还不肯改悔，我认
为这比蹶叔要好，因为他从来不后悔，也就没有什么忧
虑可言了。
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最初的文学记忆
□黄桂元

一些中外作家在追述文
学启蒙之路的时候，常常会提
到自己的母亲、祖母或外婆，
在懵懂无知的孩提时代，是母
亲或祖母用童话或歌谣浇灌
了他们的文学心芽。

高尔基的外婆就曾为文
学史家们所津津乐道。这位大
文豪从小就遭遇了父亲早逝、
母亲改嫁的厄运，此后外婆便成了他的
守护神和“最贴心的朋友”。外婆常常用
动听的歌声驱走高尔基的孤独和忧愁，
她朗诵天之骄子阿列克塞和武士伊万的
诗歌，还讲述瓦西丽莎的经历和公羊神
甫与上帝教子的故事，以及女寨主玛玛
弗、强盗头子乌斯塔婆婆、埃及有罪女人
玛丽娅的童话，并告诉外孙“圣母”如何
遍访人间救苦救难，高尔基在自传体小
说《童年》中清晰、完整地记述了外婆唱
的一首歌，讲的是关于伊凡柯勇士和米
罗那隐士的“美妙故事”，此故事非常珍
贵，在任何书籍中都没有记载。高尔基识
字后，便产生了把这些诗歌记录下来的
冲动，可以说，外婆是他早期文学写作的

“催生婆”。
最初的文学记忆，往往有着思想启

蒙或艺术早育的意义，对于某一类作家
或学者的一生写作走向的影响甚至具有
决定性。哲学家刘小枫的精神成长期正
逢一个文化饥馑的年代，所幸他遇到了
一部具有“记忆里程碑”价值的重要作
品。许多年后，刘小枫在《记恋冬妮娅》一
文中回忆，八九岁时，他已经不再满足看
关于保尔·柯察金的连环画，而是躲在被
窝里痴迷地阅读繁体字版的《钢铁是怎
样炼成的》。不知不觉中，他对冬妮娅的

“喜欢”超过了英雄保尔，并且承认那种

“喜欢”与某种儿童暗恋无异。他当时百
思不解的是，保尔何以对深爱自己、自己
也同样深爱着的纯洁姑娘冬妮娅如此强
调：“在我这方面，第一是党，其次才是你
和别的亲近的人们。”刘小枫设想，要是

“革命”没有发生，或是保尔没有参加革
命活动，他就会与“资产阶级的女儿”冬
妮娅订婚成亲，那将会是另一种结局的
故事。许多年后，刘小枫终于发出追问：

“保尔有什么权利说，这种生活（爱情）目
的如果不附丽于革命目的就卑鄙庸俗，
并要求冬妮娅为此感到羞愧？”或许正是
最初的文学记忆，才促发了日后刘小枫
更深邃、更彻底、更独树一帜的哲学思
考。

另一些作家或学者的早期文学记
忆，更多的是表现为异于常人的天资，也
往往体现为某种文学引领作用。比如早
慧的田晓菲，她的文学记忆应始于最初
读长篇小说《金光大道》的1976年夏秋时
节。那年她只有5岁，偶尔会被父亲领到
天津市文化局创评室一起上班。我当时
退伍后刚刚被分配到那里工作。我清楚
记得，一双小女童的手捧着那部砖头厚
的作品，看上去实在有些吃力，但她那副
把一切置之度外的埋头读书的神情却令
人惊异，而且一读就是一两个小时，与她
的年龄极不相称。周围的大人们难以置

信，都不认为这个小女童会认识
太多的字，更不相信她把书读进
去了。于是大家围着她问，书里
都写了什么。田晓菲便一脸稚气
地作答，说出自己读到的内容，
居然与书中的故事大体不差，这
件事一时在我们单位传为奇谈。
田晓菲9岁出版第一本诗集，14
岁破格入北大读书，20岁在美国

获文学硕士，27岁获哈佛大学比较文学
博士，已出版多部学术专著。我最大的感
受就是她的文学记忆具备了挑战某项吉
尼斯纪录的可能性。

我的精神成长期几乎始于一片文化
荒漠。如果硬要追寻，我会想到儿时铭记
的一首歌词:月亮在白莲花般的云朵里穿
行/晚风吹来一阵阵欢乐的歌声/我们坐
在高高的谷堆旁边/听妈妈讲那过去的事
情……歌声是从幼儿园的琴房方向飘出
来的，朦胧而悠远。我当时也就是四五
岁，这首歌在我幼时的记忆里袅袅飘荡，
那里面有景色，有人物，有时间，有情节，
有朴素的爱憎立场，充满了悲喜莫名的
遐想，曾经相伴了我的一段精神岁月。如
今，歌词内容已在心中淡化，旋律却与我
的记忆永在。

说到文学记忆，我想到了如今正在
成长发育中的孩子们。我的女儿不足三
岁半，混沌初开，满脑子是清一色的“喜
羊羊与灰太狼”。喜羊羊与灰太狼的商业
渗透力远远超过上世纪 80 年代风靡的

“米老鼠与唐老鸭”，还日益扩展到大人
的生活空间。这些孩子看上去悠哉乐哉，
一派天真。可我也会想，触发这一代人最
初的艺术情思的记忆会是什么？有关文
学记忆的故事，会不会仅仅成为迂腐的
历史传说？但愿这不是杞人忧天。

晋代的陶渊明曾“采菊东篱下，悠然见南山”，而
此中之真意，“欲辨已忘言”。忘言也是一件优雅的事
儿，而现在怕是不行了。“结庐”就是盖房子，那得有
好多证件才行，要盖好几个大红的章才可以。而且，
陶先生的“庐”估计和诸葛孔明的草庐一样，哪能入
现代人之高级法眼，看某某名山大川边上，所盖的不
都是豪华别墅嘛！那才是现代人的口味。

而且，现代人见南山，也不会是悠然的目光，更
可能是贪婪的目光居多，一定会想这山里的野味如
何、矿产如何、有无开采利用价值。即使没有煤矿金
矿，那满山的石头也定有个名堂吧！再退一步，即使
石头也平凡，盖房子总可以吧，于是南山至少要被挖
走一半支援现代人盖别墅。

若在唐代，我们可以和孟浩然一起“开轩面场
圃，把酒话桑麻”。并且约定：“待到重阳日，还来就菊
花”。赏心悦目的乐事不断，何其优雅。而现在呢？我
们很可能是伐掉桑麻，盖楼！楼者，搂也，大包大包地
搂钱啊。现在的时代，什么最火，不就是房市楼市吗？
一楼在手，吃遍全球都不愁，至于菊花啊什么的，可
有可无，现时代谁有钱谁就是大爷，没听过谁有菊花
桑麻谁就是大爷的道理。

宋代的苏东坡是一个真正的“闲人”：“元丰六年
十月十二日夜，解衣欲睡，月色入户，欣然起行。念无
与为乐者，遂至承天寺寻张怀民。怀民亦未寝，相与
步于中庭。庭下如积水空明，水中藻荇交横，盖竹柏

影也。何夜无月？何处无竹柏？但少
闲人如吾两人者耳。”而现在，还有
这样的闲人吗？我看这个时代更多
的是忙人：忙着上网偷菜，忙微博，
忙炒股，忙赚钱，忙加班，忙应酬，忙
开会，忙着照顾孩子。闲下来？这几
乎是不可能的，这是浪费时间，现在
要的是追赶速度。于是我们每天像

追赶野兔子一样追赶我们的生活，追赶我们的未来。
所以现代人累啊，好多心理病与社会病也就出现了。
不止如此，苏东坡之乐是回到自然，我们的乐趣呢？
大约只是上网，或者去KTV罢了。东坡是心乐，我们是
娱乐；东坡优雅，我们忙乱疲乏。

同样，若在明代，我们可以像张岱那样，去湖心
亭看雪：崇祯五年十二月，余住西湖。大雪三日，湖中
人鸟声俱绝。是日更定，余拏一小船，拥毳衣炉火，独
往湖心亭看雪。雾凇沆砀，天与云与山与水，上下一
白。湖上影子，惟长堤一痕,湖心亭一点,与余舟一芥,
舟中人两三粒而已。到亭上，有两人铺毡对坐，一童
子烧酒炉正沸。见余，大喜曰：“湖中焉得更有此人！”
拉余同饮。余强饮三大白而别，问其姓氏，是金陵人，
客此。及下船，舟子喃喃曰：“莫说相公痴，更有痴似
相公者！”

现在还有这样的“人痴”吗？我看我们更多的是
“人精”，一个比一个精，这种精不只是“精神”的精，
更是“精明”的精，以尔虞我诈为目标与指向，把人生
看似商场，将生活视为逐利之途，把赚钱当做人生主
旋律。你算计我，我算计你。即使是看雪吧，这行当估
计也全是“产业化”，至少是商业化了，得几十元几百
元地消费，无论乘船、暖气（不会给你生炉子的）、酒
菜，不割人几两肉商家是不愿意干的。“优雅”在这儿
的解释为：忽悠你，甚至让你大牙也榨干掉尽。

真的不知道，我们能够何时再续优雅。

何时能再续优雅何时能再续优雅
□逄金一


